

白戸の眞実



ふるさとPRマン (上)

減反政策が始まつた

減反政策が始まつた
いまや県内にとどまらず
首都圏のスーパー、生協など
の売り場でもよく見られ
る地元産の漬物に「しなべ
きうり」がある。柏戸の地
元、鶴岡市櫛引地域の櫛引
農工連のメイン商品だが、
名前を高めた背景に万士引
退後、鏡山部屋を創設した
親方のネットワークが生か
された。

約15年間の現役生活に別
れを告げ、昭和45（197
0）年9月6日、部屋開き
を迎えた31歳の鏡山親方は
部屋持ち親方として、東京
3場所及び3月大阪、7月
名古屋、1月福岡と、この
地方場所を円滑に運営して
いく部屋経営者との手腕も
要求されることになった。

その頃、故郷でも親方の
幼なじみが新たな展望を思
案していた。彼は加工場と
言われた櫛引農協の農産加工
品製造施設の工場長。昭
和45年、国の一大方針変更
で、米の減反が始まつた。
一定の値段で国が買つてく
れた米買い入れ制度の廃止。
日本人の食生活の変化もあ
つて「今までの米の量はもう
ういらない」「それに代わ
る作物を育てる」となった。
活路として見いだされたのが
きゅうりだった。

ムラの農家守りたい

ムラの農家守りたい
生の出荷以外に加工品を
考えなければならず、工場
長は庄内の従来の主流だつ
た味噌漬けではなく、しょ
うゆ漬けを考案した。

櫛引・鶴岡で相撲合宿を張つた。再会の場で親方より2歳年上の工場長は熱く語つた。「米からの転換を図るムラの農家を守らなければならぬんだ」その情熱に親方も心動かされた。互いの実家はわずか50メートル離れ

A color photograph of a middle-aged man with dark hair, wearing a black and white horizontally striped short-sleeved polo shirt and dark trousers. He is standing indoors, holding a small, rectangular, light-colored box with a colorful label featuring a cartoon character and some text. In front of him is a table covered with a red and white patterned cloth, displaying several packages of food items, likely instant noodles or similar products, in various colors (red, yellow, green). To the left of the table, a potted plant with yellow and white flowers is visible. The background shows a room with light-colored walls and a glass door or window. The overall lighting is indoor, somewhat dim.

ボクの故郷の名物

ボクの故郷の名物
トングン拍子に進み、地方
場所の歓迎パーティーの引
き出物として、後援者づ
き配られることになった。

文が多かった。
名前も変更しよう
工場長は思った。「面白い。そのまま商品名にしよう」それに「漢字読みは黄瓜(きゅうり)だし」と、54年「しなべきゅうり」が誕生した。

地方場所中は夜などもひいき筋回りがある。これも今後の支援を依頼する部屋

名前も変更しよう

文が多かった



山添高の隣にあつた

○：櫛引農工連（正式名・櫛引農村工業農業協同組合連合会）は昭和10年に結成された。当初はみそ、しょゆの油揚げが主力商品だった。山添高校（現鶴岡南高山添校）に隣接、商品が作られる際のいいにおいが校舎にも伝わってきた。

毎週火曜日付に掲載